

神奈川県立衛生看護専門学校

【国 語】 令和五（二〇二三）年度 看護学科 一般入学試験 試験問題

受験番号
氏名

*問題用紙は8ページあります。解答はすべて解答用紙の所定欄に記入してください。
文字はていねいに書くこと。

一 次の文章を読んで、後の問いに答えなさい。

① コロナ禍は、平成時代に進行していた仕事格差を拡大させることにも カタン しました。
② それは、三つあります。

③ 一つは、新しいデジタル経済で働く人と、旧来のものづくりや対人サービス業で働く人の格差です。前者は、リモート化が容易なので、コロナ禍によってもマイナスの影響を受けない人々です。アメリカでは、「リモート階級」と呼ばれる階級が生まれたともいわれています。通勤が減った分、仕事が楽になり、収入も減らない層です。後者は、生産性を上げることが（A）ではなく、かつ、コロナ禍による需要の急減のせいで収入の減少に苦しめられています。

④ 二つ目は、資産を持つ者と持たない者の 格差拡大、これはフランスの経済学者トマ・ピケティが述べたところのものです。物価が上がらない中、キンユウ資産を持つ者と持たない者の格差が開いていく、というのがピケティの論点です。このコロナ禍によって、株価の上昇などによる資産価値増大のかたわら、労働だけで生計を立てている家計は非常に苦しい局面に晒されて いるのです。（1）、リモートワークの普及は、住宅環境による仕事の格差をも如実にもたらしました。

⑤ 三つ目は、コロナ禍から打撃を直に被る観光業界や飲食業界ですが、これらの産業は、大量の「非正規雇用者」の従事によって成り立ってきました。（2）、「コロナに強い」製造業や キンユウ業と異なり、体力的に弱い中小企業が多いのも特徴です。経営者も苦しいでしょうが、このような業界では、非正規雇用者の仕事減、解雇や雇い止めが増加しています。2008年のリーマン・ショックでは、主に製造業で働く男性の派遣切りが問題になりました。今もとても深刻なのは、飲食業や観光業で働いている、または働いていた人々です。国の調査でも、今回は男性よりも女性の失業が（B）ことが判明しています。好況時には目立たなかった正規雇用と非正規雇用の格差が、コロナ禍によって再び注目されるようになったのです。

⑥ これら三つの格差は平成時代に進行していたものですが、コロナ禍によって拡大、そして ケンザイ化したのが現状です。それに向けて「どのように対処するか」が、我々に問われている

課題です。

⑦ コロナ禍によって誰もが知るようになった言葉に、「エッセンシャルワーカー」があります。日常生活において、「必要不可欠な仕事（エッセンシャルサービス）」に携わる働き手を意味します。具体的には、医療や介護福祉、スーパーマーケットや薬局などの販売員、運輸業や公共交通機関で働く人、ゴミ収集員や郵便配達員、そして役所職員などを指します。これらの職種は、「特定の時間に特定の場所で行えない仕事」であり、コロナウイルスの感染リスクと隣り合わせで従事されています。

⑧ 一方、「リモートワーカー」という言葉も皆の知るところとなりました。これは、特定の場所に行かなければできない仕事ではなく、出社しなくても自宅で仕事に携われる人々を指します。コロナ禍によって生まれたこの区分は、コロナ後も日常生活に（C）するでしょう。それによって広がるのが懸念されるのが、「仕事格差」です。

⑨ コロナ禍によって「中流転落」という現象が日本で加速しているのは前述の通りです。⑩ 人々の生活が中流から「下流」へと落ちていく原因は、収入低下や仕事の喪失ですが、仕事格差が広がれば、その帰結として収入格差、（3）「生活格差」も広がり、やがて中流生活が維持できなくなる人が増える恐れがあります。（略）

⑩ コロナ禍によって一気に世の中に浸透したのがいわゆる「リモートワーク」「テレワーク」というワークスタイルです。在宅しながら仕事に取り組み、会議や打ち合わせはパソコンやタブレットの画面を通じて行うこの働き方は、それまで首都圏で働く多くのビジネスパーソンの可処分時間を奪っていた通勤時間をなくしたことから、多くのホワイトカラー層に（D）されました。

⑪ 2021年1月には、広告会社として日本一の規模を誇る電通が、東京の汐留にある本社ビルを売り出すことを検討していると報道されましたが、その背景には、コロナ禍による広告収入減と、コストのかかる本社ビルを⑫ 都心の一等地に持ち続けることのデメリットがありました。社員の多くがリモートワークになったことで、電通と同様、多くの企業が地価の高い東京都心のオフィスの（E）を検討しています。

⑫ 実際のところ社員にとっても、満員電車で毎日一時間以上かけて通勤する必要がなくなり、自宅にいながらにして仕事ができるようになったことは、大きなメリットとなりました。コロナ禍をきっかけに、それまで東京都内や近郊に住んでいた人が地方に移り住み、月に数回だけ新幹線などで本社に出勤するというワークスタイルも広がっているといえます。「リモートワークでも十分に会議や打ち合わせができることがわかった」という声があちこちで聞かれ、コロナ禍を⑬ キカとして世界に広がったこの新しい働き方は、パンデミック収束後も定着するだろうと思われれます。

⑬ 一部の学生からも、コロナが終わっても、授業はリモートでもらいたいという要望もあります。

⑭ 近年、「日本人の働き過ぎ」による過労死や職場のメンタルヘルスが問題視されていたことも、2020年にリモートワーク導入が⑮ ジンソクに進んだ大きな理由の一つです。政府が各企業にワークライフバランスの適正化を求めていた「働き方改革」が、コロナ禍のリモートワーク

化によって一気に推し進められたのです。

⑮ (4) 一方で、リモートワークの普及は働く人々にそれまで存在しなかった⑯「新しい格差」を生み出すことになりました。それは、「リモートワークが可能な仕事」と「不可能な仕事」の格差です。

⑯お客さんの来店が前提となる飲食業、アミューズメント施設やテーマパーク、観光などのサービス業で働く人は、そもそもリモートワークではサービスを提供することができません。また高度な専門知識や国家資格が必要となる職業でも、リモートワークができない業種はたくさんあります。

⑰人間を相手とする医者や看護師、看護助手、介護施設などで働く人々は、リモートワークで仕事を行うことは当然できません。医師や歯科医師、獣医師といった専門の医療職に就くためには、大学の医学部、獣医学部、歯学部で専門の知識を学び、国家試験にパスする必要があります。それでも多くの人々がそれらの職業を目指すのは、高い収入と社会的な地位、安定した収入が長年にわたって見込めるからです。コロナ禍はそうした専門職の安定性をも揺るがしてしまったのです。

⑱それだけではありません。2020～21年1月にかけてのコロナ感染者の右上がりの増加は、「⑲現場の医療崩壊が起こるのではないか」という懸念を引き起こしました。その一方で、病院での感染を恐れる人が通院を忌避するようになったことから、多くの病院で閑古鳥かんこどりが鳴いているという状況も同時に起きました。具合が多少悪くても病院に行かないのは、「コロナ感染のリスクがある」と判断するためです。そればかりでなく、定期的な通院を習慣にしていた高齢者たちも、以前に比べて病院に行かなくなりました。(5)、「不要不急」の患者を診療することで利益を出していた多くの病院が、収入減の脅威に晒されたのです。

(出典 『新型格差社会』 山田昌弘著 朝日新書 二〇二一年 出題のため、一部改変した部分がある。)

問一 傍線部㉑㉒の漢字と同じ漢字を含むものを、次の語群の1～5の中から、一つずつ選びなさい。

㉑ カタン

- | | | | |
|---|------------|---|--------------|
| 1 | タンイ制の高等学校 | 2 | キョクタンな考えの持ち主 |
| 3 | 労働組合のジタン要求 | 4 | 演劇をタンノウする |
| 5 | 急病人をタンソウする | | |

㉒ キンユウ

- | | | | |
|---|----------|---|------------|
| 1 | ユウセツの季節 | 2 | シンユウといえる仲間 |
| 3 | ユウエキな情報 | 4 | ユウセン席に座る |
| 5 | 企業をユウチする | | |

㊦ ケンザイ

1 ケンザイを集める 2 表面をケンマする

3 ケンビキョウをのぞく 4 ケンショウに応募する

5 ショツケンを購入する

㊧ キカ

1 数量をカサンする 2 桜のカイカ予想

3 キカガクな模様 4 ツウカの変動

5 カセツ住宅に入居する

㊨ ジンソク

1 自給ジンソク的生活 2 キュウソク冷凍を行う

3 クラスのケツソクを高める 4 距離をジツソクする

5 ソクジツ完売した商品

問二 空欄（ 1 ） ～ （ 5 ） に入る最も適切な言葉を、次のア～オの中から、一つ

ずつ選びなさい。

ア そして イ そのため ウ さらに エ また オ しかし

問三 空欄（ A ） ～ （ E ） に入る最も適切な言葉の組み合わせを、次のア～オの中から、一つ選びなさい。

ア	A	容易	B	多い	C	定着	D	歓迎	E	縮小
イ	A	簡便	B	少ない	C	安定	D	受容	E	拡大
ウ	A	難解	B	多い	C	維持	D	否定	E	縮小
エ	A	困難	B	少ない	C	固定	D	接遇	E	縮小
オ	A	平易	B	多い	C	浸透	D	受入	E	拡大

問四 傍線部④「格差拡大」とは、どういうことか。当てはまらないものを、次のア～エの中から、一つ選びなさい。

- ア ④ キンユウ資産の有無による格差の拡大
- イ 不動産資産の有無による格差の拡大
- ウ 株価の上昇に伴う資産の増加による格差の拡大
- エ 労働以外の資産価値が増大することによる格差の拡大

問五 傍線部⑤「このような業界では、非正規雇用者の仕事減、解雇や雇い止めが増加」とあるが、それはなぜか。最も適切なものを、次のア～エの中から、一つ選びなさい。

- ア 中小企業だけでこの業界が成立しているから。
- イ 非正規雇用者が欠かせない業界構造になっているから。
- ウ 経営規模の大きな企業が、経営規模の小さな企業を買収しているから。
- エ 社会の変化状況を反映しにくい業界構造になっているから。

問六 傍線部⑥「コロナ禍によって再び注目されるようになった」の具体例として当てはまらないものを、次のア～エの中から、一つ選びなさい。

- ア 非正規雇用者の急増
- イ 性別による就業状況の違い
- ウ 失業者が増加していること
- エ 雇用形態による格差

問七 傍線部⑦「人々の生活が中流から「下流」へと落ちていく」とあるが、それはどういうことを意味しているか。最も適切なものを、次のア～エの中から、一つ選びなさい。

- ア 一時的な収入を得られない人々が増加しているということ
- イ 日常生活が営めないようになること
- ウ 中流の生活ができなくなるということ
- エ 仕事格差のみが拡大すること

問八 傍線部⑥「都心の一等地に持ち続けることのデメリット」とは、どのようなことか。具体的説明内容として、最も適切なものを、次のア～エの中から、一つ選びなさい。

- ア 仕事の場を保有することで生じる経費負担が大きいこと
- イ 収入減の補てん費用になる可能性があること
- ウ 災害の発生が考えられること
- エ 可処分時間を必要とすること

問九 傍線部⑦「新しい格差」とは、具体的にはどのような格差なのか。最も適切なものを、次のア～エの中から、一つ選びなさい。

- ア AIを用いた職業の登場による格差
- イ 国家資格の有無による格差
- ウ 対人的な職業とそれ以外の職業の格差
- エ まだ発見されていない格差

問十 傍線部⑧「現場の医療崩壊が起こるのではないか」の説明について、具体例として適切なものを、次のア～エの中から、一つ選びなさい。

- ア 医療従事者もコロナに罹患し、治療等ができなくなる事
- イ コロナ患者以外の患者に対する医療ができなくなる事
- ウ 医療従事者の構造的人員不足に拍車をかける事
- エ 医療施設の量的限界を迎える危険がある事

問十一 次の文章は、本文中のある段落の最後に入る。どの段落か、段落①～⑱の中から、一つ選びなさい。

いうまでもなく医療業務もその一つです。

問十二 本文の内容に一致するものを、次のア～エの中から、一つ選びなさい。

- ア 新型コロナウイルスの拡大により、社会構造に変化が生じている。
- イ 新型コロナウイルスの拡大で、医療崩壊が発生しようとしている。
- ウ 働き方改革のためにも、リモートワークをさらに普及させるべきである。
- エ さまざまな格差を縮小させる必要がある。

二 次の問いに答えなさい。

問一 次のそれぞれのことわざ・慣用句の使い方として、正しいものには○を、間違っているものには×を記しなさい。

- ア 彼の質問は、非常に的を得ていた。
- イ 自分は年上の方と馬が合うと気づいた。
- ウ 大量の書類を整理するのは、骨が折れる仕事だ。
- エ 試験も終わり、頭を高くして寝られる。
- オ 三年ぶりの運動会の火蓋が落とされた。

問二 次のそれぞれの文章の敬語や表現の使い方として、正しいものには○を、間違っているものには×を記しなさい。

- ア 時間の都合上、残念ながら割愛させていただきます。
- イ 病後のお体をご自愛ください。
- ウ 無事、国家資格を取得させていただきました。
- エ 提出された書類を拝見する。
- オ 分からないことがありましたら、気軽にお伺いください。

三 次の傍線部のひらがな部分を漢字で、漢字部分をひらがなで書きなさい。

- 1 地震のぎせいとなる。
- 2 法案がききやくされた。
- 3 事故で顔面を殴打した。
- 4 レーダーで飛行機を捕捉する。
- 5 かんぺきな演奏だった。
- 6 大雨で河川がはんらんする。
- 7 発熱と悪寒がする。
- 8 塗装を剥離する。
- 9 途中でざせつする。
- 10 ペットを溺愛する。